



Août 1998

Le temps des vacances n'est guère propice aux pages d'écriture, j'en veux pour preuve l'absence de comptes-rendus relatifs à trois sorties estivales.

La première a fait l'objet d'une séance de paléontologie « in situ », au cours de laquelle, ouvrage scientifique à l'appui, il a été constaté que l'Ours n'en était pas un et que les ossements appartenaient au genre bos ou ovibos. Nous avons alors dirigé nos efforts vers le sommet de la cascade pour aboutir assez dépités à une étroiture verticale impénétrable.

Les deux sorties suivantes ont été consacrées à l'escalade du plan incliné situé vers-90, toujours équipé d'une corde vénérable depuis une décennie. Encore une fois, l'escalade, ne livrera que 40 m de première, verticale et fort boueuse, s'achevant sur une étroiture encore infranchissable.

(Mais où est la suite, non d'une pipe ?)

7 Novembre 1998

Venant de recevoir du CDS 11 les chevilles « star fix raumer », la désobstruction prévue de la Galerie terminale de l'escalade de l'Ours se transforme en une séance d'équipement en fixe.

Dès -60, le perforateur entre en action. Nos batteries sèches ayant mal supporté la dernière sortie dans les Pyrénées, nous disposons d'une autonomie supposée de sept trous et n'avons de ce fait emmené que huit chevilles. Par esprit de contradiction, la batterie survivante refusera de se décharger. Nous aurions pu installer le double d'amarrages ! L'équipement est stoppé, nous prévoirons plus large la prochaine fois.

Nous profitons de ces aléas pour déséquiper la cheminée de-90. Nous bataillons sauvagement avec notre corde qui ne veut plus lâcher les parois et abandonnons un anneau et deux amarrages complets dans la cheminée (bon courage aux amateurs).

Nous remplaçons également certaines de nos cordes qui ont bien besoin d'un grand nettoyage, et remontons les vestiges de l'équipement de 1980 à la surface.

30 janvier 1999

Nous nous retrouvons devant l'entrée du Saint Clément à relever ses coordonnées UTM au GPS (49 2640 E ,4762 565N). Puisque nous sommes à proximité, nous remontons la combe dans laquelle nous avons découvert, il y a plusieurs mois, l'orifice impénétrable d'un puits estimé à cinq mètres (UTM 49 2629E, 4762 361N). Après plus heure d'efforts acharnés avec le burin, massette et éclateurs de roche, le puits est descendu. Points de réseau nouveau, le trou queute à -5 sans communiquer avec le Saint Clément.

La prospection des alentours immédiats s'avère infructueuse.

27 février 1999

Retour de deux vieux habitués pour réaliser la dernière séance d'équipement en fixe du Saint Clément. Parvenu dans la Salle du Marais, nous extrayons de l'entonnoir, une bouteille en plastique, un reste de planche et un tube métallique d'un mètre de longueur, seul survivant d'un mât d'escalade de jadis. La salle et le pied de l'escalade de l'Ours sont plus secs que d'habitude. L'argile a séché en surface.

L'équipement en fixe commence. Le placement des chevilles est moins évident que prévu. Comme nous avons prévu de laisser cette escalade équipée par cordelette, force nous est de choisir des relais « à vue ». Sur les huit chevilles plantées, deux seront arrachées sans peine de la roche fracturée, roche assez compacte pour enfoncer le cône d'expansion mais trop disloquée pour sécuriser l'amarrage.

Le contrat est rempli. Il reste à dessiner la topographie et à établir la fiche d'équipement.

Au sommet de l'escalade, nous découvrons sur une pente d'argile entourant une concrétion, les traces d'un petit animal qui semble avoir voulu jouer les spéléologues après avoir chuté. Ce dernier a cheminé vers une anfractuosité inaccessible s'ouvrant derrière un rideau de concrétions. La fraîcheur de l'argile nous empêche de dater cet évènement.

BIBLIOGRAPHIE

Thèse de Henri ERRE " Contribution à l'Etude de l'Hydrogéologie des Corbières Orientales Karstiques et Pseudokarstiques, et des Emergences Littorales des côtes calcaires du Languedoc- Roussillon. (Aude, Pyrénées-Orientales) p . 65 - C.E.R.G.A. Montpellier 1977 Tome XI

TAMS 1977 - Aven de St-Clément pp 16-17. Publication interne

E.A. MARTEL - La France Ignorée - 1928

H. SALVAYRE - 1977- SPéléologie et Hydrogéologie des massifs calcaires des Pyrénées - Orientales - Editions